

PUNTOS Y PRECIOS DE SUSCRICION.

En Madrid, librería de Murillo, calle de Alcalá, núm. 18, y en la Administración, calle de Leganitos, 59, 2.ª derecha, á la que se dirigirá la correspondencia, á nombre de D. Eduardo Sanchez y Rubio.

Cada tres meses, tres reales en toda España.—Cada 25 ejemplares (una mano), 2 rs.—Pago adelantado.—No se admiten sellos de guerra.

EL AMIGO

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.



MODO DE HACER LA SUSCRICION.

El mejor modo de hacer la suscripción es por medio de un talon-timbre de á 5 rs. y otro de á real, que suman el importe de seis meses y solo cuestan 10 céntimos de franqueo. De otra manera, sube éste á 15 céntimos trimestre, pues cada talon-timbre cuesta 5 céntimos de franqueo, y hay que tomarlos de á real ó 5 reales.—Estos talones se venden en los estancos.

La ignorancia es la madre de todos los esclavos.

El que no sabe es como el que no vé.

COLOSO EGIPCIO.

Un artesano.—¿Pero qué mamarracho es ese?

Un maestro de escuela.—Este que usted llama mamarracho, representa una de las colosales obras de arte que ha legado á la historia de la humanidad el antiguo Egipto.

El artesano.—¿Y qué es eso de Egipto?

El maestro.—Un territorio de Africa, colocado entre los mares Mediterráneo y Rojo, unidos hoy por un atrevido canal en el estrecho ó istmo de Suez, y rodeado de desiertos arenales, que tanto abundan en esa parte del mundo. Puede decirse que el Egipto es el valle del Nilo; rio caudalosisimo que, por recorrer una tierra plana por demás, se desborda todos los inviernos, inundándola en grandísima estension y dejando luego, al retirarse en la primavera, un limo que constituye el abono más feraz que imaginarse puede. A no ser por esto, el Egipto seria tambien un desierto; por que allí no llueve sino de tempestad, y el sol es abrasador.

El artesano.—Amigo, el hombre en todas partes se arregla y de todo se aprovecha. Diga usted y qué dice usted que representa esa estampa?

El maestro.—Una estatua hecha de una montaña, nada menos. Fijese usted bien y verá, junto á la mano y rodilla izquierda del coloso, dos hombres, uno sentado y otro en pié. Así conocerá usted el tamaño de tan tremenda obra. Verdad es que el pueblo egipcio antiguo es el que ha hecho las construcciones más grandes que se conocen. ¡Figúrese usted que una de las muchas pirámides de piedra (la de Cheops) hechas junto al desierto, para enterramiento de los reyes, tiene de base 53 metros, 361 milímetros cuadrados, y de alta 138 metros; calculándose que debió tener 8 metros más, correspondientes á lo que la falta para completar el vértice maltratado! De manera, que viene á ser de una altura como dos veces las torres de la catedral de Búrgos, por ejemplo; siendo lo más notable, que aquellas

piedras gigantescas debieron ser llevadas allí desde muy lejos, por que no hay montaña alguna en muchas leguas.

El artesano.—Pero hombre ¿y cuándo se haria todo eso?

El maestro.—Se calcula que unos mil y quinientos años antes de Jesucristo; debiendo advertir á usted, que allí todo se hacia á fuerza de hombres, esclavizados por las castas sacerdotal y guerrera.

El artesano.—¡Ya! ¡Pues ahora es cuando yo veo que el adelantar no es cosa que vaya tan deprisa como yo creia!



COLOSO EGIPCIO.

GRAN TAREA.

Un hijo.—¿Qué está usted pensando?

Su padre.—Estoy pensando en el contraste que hay entre la concurrencia espléndida que admiré anoche en el gran teatro de la Opera, y dos pobres jóvenes, como artesanos sin trabajo, que me movieron á compasion ayer mañana.

El hijo.—¿Y qué le hemos de hacer!

El padre.—¿Qué le hemos de hacer? Trabajar por que no haya pobres, ó haya los menos posibles!

El hijo.—Mire usted, padre, así lo hemos encontrado y así lo tenemos que dejar. No se rompa usted los cascos; que quien más pone más pierde.

El padre.—Te engañas, hijo mio; si no hubiese habido muchos hombres, muchos, entusiastas por la verdad, que es el bien, y dedicados toda su vida á conseguirla para sus semejantes, todavia andariamos en cueros por el mundo, valiendo menos que todos los animales. Los hombres que se han roto los cascos para no dejar el mundo como le encontraron, nos han salvado.

El hijo.—Bueno ¿pero y qué va usted á hacer á favor de los pobres?

El padre.—Muchas cosas, pero la primera de todas, enseñarles á dejarlo de ser.

El hijo.—¿Y cómo?

El padre.—Haciéndoles pensar. Así sabrán, querrán y podrán trabajar; por que la fuerza ó la debilidad del hombre, su riqueza ó su miseria, están principalmente en su cabeza.

El hijo.—En buena tarea quiere usted meterse.

El padre.—La mejor de todas.

¡POBRE VANIDAD!

Un pedante.—No está mal, pero ustedes se entusiasman por muy poco, ¿Vieron ustedes bailar á la Cerito?

Todos.—No señor.

El pedante.—Aquello era bailar.

Uno.—Siempre le oigo á usted alabar lo que nadie ha visto. Quisiera yo saber qué decia usted al ver esas grandes cosas; por que ya sé que son despreciables para usted todas las que vemos los demás.

El pedante.—Hombre, nó.

El otro.—Y eso que tambien le vemos á usted.

AMAMOS UNOS A OTROS.

Un hombre del campo.—Estoy tra-

bajando en las obras del Museo; pero el día que hace mal tiempo y no se puede trabajar, no hay jornal. Yo lo que necesito es un diario seguro, aunque sea poco, por que ya ve ustél somos siete de familia.

Un caballero protector.—¡Caramba! ¿De modo que tiene usted cinco hijos?

El hombre del campo.—Si señor, cinco clavos: tres niñas y dos niños. El mayor va á cumplir ya catorce años. Y no me atrevo á traérmelos, esperando á ver. No sé qué les estará pasando, por que al chico mayor me le dejé malucho cuando vine. Y gracias á mi tía, Dios se lo pague, que me ampara en su casa. Pero aunque uno quiera enviarles, no luce, así cada uno por su lado. ¡Pues si mi mujer estuviera aquí, ganaría ella más que yo; por que no sabe usté lo que es! Lo que más siento es como estará el chico mayor. ¡Si usté le conociera! Nó por que sea mi hijo... ¡Pues y las niñas, y el chiquitín...!

El caballero.—No se afija usted, hombre, que ya veremos de sacarle á usted del apuro. ¿Usted no ha sido soldado, no es verdad?

El del campo.—No señor, pero he estado de guarda de monte diez y ocho años, sirviendo á un mismo amo.

El caballero.—¿Pues cuántos años tiene usted?

El del campo.—Treinta y seis. Yo, sea lo que quiera. De mozo en el tren, aunque sea ir á los quintos infierros... De cualquier cosa, con tal de poder traerme á la familia, por que en el pueblo no podemos vivir desde que mi amo vendió los montes. Yo no he aprendido á labrador, y allí no hay otra cosa.

El caballero.—Hablaré por usted con toda eficacia. Sé quienes fueron sus honrados padres de usted, y sé quien es usted. Todavía me figuro estarle viendo de niño. ¡Como ha de ser!

El del campo.—¡Si ellos vieran lo que estoy pasando! ¡Y mi pobre mujer!

El caballero.—Todo se arreglará, hombre, todo se arreglará; pero no se afija usted. Vaya usted con Dios, y vuélvase usted dentro de dos ó tres días.

El del campo.—Déjeme usté salir solo, que no quiero que se moleste usté en venir hasta la puerta.

El caballero.—Usted es tan digno de mi compañía como el más rico de los hombres, y la necesita usted más que él.

El del campo.—¡No le puede á usté faltar Dios!

El caballero.—Si hacer esto es hacer bien, lo hago por gusto de hacerle y nó por que me sea premiado de otro modo. Es bastante este placer de llorar. Deme usted su mano. Amémonos unos á otros, y luego sea lo que Dios quiera.

DE LA PROPAGACION DEL CALÓRICO.

DE LA PROPAGACION DEL CALÓRICO POR IRRADIACION, Ó DE LA IRRADIABILIDAD DE LOS CUERPOS

P. ¿Qué es la irradiabilidad de los cuerpos?

R. La propiedad que algunos tienen de emitir rayos. El sol, por ejemplo, los emite de calor y de luz en todas direcciones, es radiante.

P. Cuando irradia calor un cuerpo?

R. Cuando está separado, por un mal conductor, del cuerpo contra el cual ha de emitir sus rayos. Entre el sol y la tierra média, por ejemplo, el aire, que es uno de los peores conductores.

P. De qué depende la mayor ó menor fuerza irradiativa de los cuerpos?

R. De la mayor ó menor aspereza de su superficie. Un metal, cuanto más arañado, más fuerza de irradiabilidad posee, porque tiene más puntos por donde puede escapar el calórico.

P. Por qué sentimos un calor incómodo en la cara y en las manos al acercarnos al fuego?

R. Porque el fuego emite contra ellas rayos de calor, cuyo efecto se deja sentir inmediatamente.

P. Mas ¿ha de emitir rayos el fuego, solo contra las manos y la cara?

R.— Los emite contra todo nuestro cuerpo; mas no los sentimos tan de repente en los otros miembros, porque los llevamos cubiertos de telas, que son malas conductoras.

P. Absorben calor las sustancias que lo irradian?

R. Sí, é irradian tanto más cuanto más absorben.

P. No habrá, tal vez, más cuerpos radiantes que el sol y el fuego?

R. Lo son todos los de la naturaleza, aunque nó en el mismo grado.

P. Despues del sol y el fuego, ¿cuáles son los que mejor irradian?

R. Los más deslucidos y opacos. Los claros y los pulimentados tienen escasisima fuerza irradiativa.

P. Porque están cubiertos de lápiz-plomo los caños de las estufas de Arnott?

R. Porque el lápiz-plomo es una de las sustancias que irradian el calor más libremente; y aplicado á los cañones de una estufa, hace que el calor de ésta se difunda en más cantidad y más pronto por la estancia (1).

P. Por qué hierve mucho más pronto el agua en un cazo usado que en otro nuevo?

R. Por que en el usado está cu-

(1) Dase también al lápiz-plomo el nombre de *graffo*, que significa escribir. Para escribir y dibujar, más que para otras cosas, sirve efectivamente esta conocidísima sustancia, que no contiene plomo, ni es mas que una mezcla de carbon y hierro. En el destinado á usos domésticos, hay solo una pequeña parte de verdadero graffo.

bierto de hollin el asiento, y el hollin absorbe mucho calor de las ascuas de las hornillas.

P. Seria tambien útil que estuviesen negras las paredes y la tapadera del cazo?

R. Antes conviene que estén muy limpias. Negras, no absorberian calor, porque no estarian en contacto con el fuego; limpias, impiden que el calor del agua se escape por irradiacion, es decir, pasando al través de sí mismas en forma de rayos.

P. En qué estado conviene, pues, tener los cazos y los calderos para que hiervan pronto los líquidos?

R. Cubiertas de hollin todas las partes que han de tocar el fuego, á fin de que absorban calórico; limpias y lustrosas las demás, para que no le irradien.

P. Será por reunir estas circunstancias, por lo que se suele decir que cuece más pronto el caldero del sábado?

R. Indudablemente. Se acostumbra los sábados á limpiar por dentro el caldero, dejando siempre intacta su superficie convexa ó exterior.

(Se continuará.)

REFRANES.

Dichoso el que tiene su padre en los infierros.—Enaltece irónicamente la impunidad con que el hijo del ladrón suele disfrutar de las rapiñas de su padre.

Quien no tenga trastienda no ponga tienda.—Para indicar la necesidad de no acometer empresa que no se conozca bien.

El que sólo come su gallo sólo ensilla su caballo.—Da á entender que la persona egoista no encuentra quien la ayude en sus necesidades.

Más es la gana que la maña.—Reprende á quienes pretestan no saber una cosa, por librarse de hacerla.

Goza de tu poco y que busque más el loco.—Advierte la conveniencia de no sacrificar el gusto de tener á la avaricia de aumentarlo.

Are quien aró, que ya mayo entró.—Enseña la inutilidad de trabajar fuera de tiempo.

Vivir y vivamos que adelante es mayo.—Contesta con la esperanza á quien se atormenta con aprensiones y temores.

La mujer artera, el marido por la delantera.—Se refiere á la frecuencia con que suele mentar al marido la mujer que menos le estima y más le engaña.

Oficio de manos no lo parten hermanos.—Con lo cual se significa que las herencias de los padres se dividen, pero nó la habilidad de cada uno.

Servir al común es servir á ninguno.—En el sentido de que nadie se siente agradecido para quien ha servido á todos, y tambien que el servir

al comun de las gentes no es como ser criado de alguien.

A gran salto gran quebranto.—Sirve para indicar los peligros de salirse muy repentinamente de su esfera.

Mal viene el son con la castañeta.—Cuando la utilidad de las cosas está en desproporcion con sus apariencias.

A son de parientes busca que meriendes.—Quiere decir que por mucha confianza que haya en otras personas, se debe fiar en el propio esfuerzo más que en la proteccion agena.

No hallar nidos donde se pensaba hallar pájaros.—Pondera la facilidad de engañarse en todo cálculo, y recomienda la prudencia en ellos.

Cada uno se entiende, y trastejaba de noche; en censura de la nécia vanidad de quien, sobre desacertar, huye de todo buen consejo.

Sirve á señor y sabrás de dolor.—Para denotar que el trato con los poderosos es ocasionado á pesares que no se aguardaban.

Págase el señor del chisme, mas nó del que lo dice.—Expresion de que el chismoso no suele ganar sino el desprecio.

PRINCIPALES NOTICIAS.

En el próximo diciembre se va á verificar en Barcelona una exposicion de armas y ropas antiguas.

—El ex-presidente de la República de los Estados-Unidos, general Grant, ha visitado las principales ciudades de Andalucía, despues de haber estado en Lisboa.

—Parece que en Córdoba se han encontrado algunos cerdos con *triquinas*, ó sean unos gusanitos pequenísimos, que viven en las carnes y pueden trasmitirse á las personas que coman carnes crudas, como se hace muchas veces con el jamon y ciertos embutidos. Cociéndolas ó friéndolas, no hay cuidado.

—Se ha puesto á la venta un tomo de 200 páginas, que contiene las conferencias dadas el año pasado en el Ateneo mercantil de Madrid, por los Sres. Moreno Nieto, D. Félix Bona, D. Manuel Becerra, D. Constantino Bazan, D. Rafael M. Labra, D. Gabriel Rodríguez y D. Manuel Pedregal, acerca de «La enseñanza primaria profesional.—El trabajo.—Aptitud de la mujer para las ciencias, las artes y el comercio.—La guerra en sus relaciones con el comercio.—La vida política en la sociedad actual.—La asociación y El comercio y la civilizacion,» respectivamente. El tomo se vende á 5 reales en el local del Ateneo, calle de la Visitacion, 8.

—La Comision contra la langosta de la provincia de Huelva, ha dispuesto la roturación de 3 á 4 mil hectáreas (cada hectárea fanega y media) plagadas de langosta en canuto y correspondientes á 11 pueblos de la provincia.

—En los primeros dias de Diciembre próximo se procederá en toda España á la formacion del alistamiento para el servicio militar de los mozos que, sin llegar á 21 años, hayan cumplido ó cumplan 20 desde el 1.º de Enero al 31 de Diciembre de 1879, y de los que pasando de esta edad y no llegando á 35 no hayan sido comprendidos en alistamientos anteriores.

—Han sido reducidos á prision dos oficiales criminalistas del juzgado de San Bel-

tran, de Barcelona; versando la causa sobre persecucion de juegos prohibidos.

—El dia 2 del actual ha fallecido en Valladolid D. Cristóbal Canosa, á la edad de ciento siete años, durante los cuales no habia tenido la menor enfermedad; muriendo despues de breves horas de indisposicion.

—En el Instituto de Zamora se han establecido algunas cátedras gratuitas nocturnas para adultos, especialmente dedicadas á la enseñanza más propia para artes y oficios. Hay matriculados ya más de 400 hombres.

—Han sido presos en Marruecos y entregados á la justicia, tres de los moros que atropellaron poco tiempo hace á un peaton correo español.

—Segun *El Compañerismo*, de Barcelona, hay en aquella provincia *más de cien pueblos que adeudan á sus maestros seis meses, por lo ménos*, de su haber, ascendiendo los descubiertos por este concepto á la respetable suma de *millon y medio de reales*.

—*La Voz de la Mancha*, de Ciudad-Real, estudia juiciosamente la baja de los plomos y el consiguiente perjuicio que trae sobre cuantos se dedican en España á este importante ramo de nuestra riqueza, y dice que esta crisis es, ni más ni ménos, que como tantas otras análogas que han desequilibrado por *cierto tiempo* los precios de este ó aquel mineral en los mercados del mundo, todas ellas *pasajeras* y resueltas principalmente á favor de quien estudia y practica los mejores y más económicos procedimientos de produccion. De manera, que en *producir mejor y más barato* está el remedio de un mal que, ahora como siempre, tiene su principal causa en la produccion exagerada; tocándoles por hoy á los Estados-Unidos hacernos la concurrencia en esta industria.

—El periódico *La Academia*, de Madrid, representa en un magnífico grabado dos máquinas de vapor, locomóvil la una y fija la otra, de la fuerza de 4 y 40 caballos respectivamente, construidas en los acreditados talleres de la Fundicion primitiva Valenciana, de Valencia, dirigida por su propietario D. Valero Casas y Domingo. La primera de estas máquinas ha sido adquirida para el servicio de obras públicas de la provincia de Castellon, y aplicada á dar movimiento á una bomba rotatoria de desagüe, se ha empleado en la cimentacion del puente de la Viuda y en otros trabajos de la carretera de Castellon á Alcora, sacando *cuatro mil litros de agua por segundo*. La otra máquina es de condensador y no consume más de un kilogramo de carbon de piedra por hora y caballo, que es admirable economia.

—De un original y fecundo trabajo emprendido por *El Imparcial*, para conocer el estado político, administrativo, etc., de todas las provincias de España, á favor de costosos viajes de ilustrados redactores de nuestro importante colega, resulta que en Logroño ha construido poco há la Diputacion provincial un hospital para 200 enfermos, y que hay además una Casa de misericordia que alberga, en la actualidad, 292 ancianos de ambos sexos y 159 niños y niñas. Una Inclusa, con torno en Logroño y Calahorra, cuida hoy de 260 niños expósitos, lactados en casa de las nodrizas, con la ventaja de que muchas los adopten por hijos, al propio tiempo que de este modo mueren muchos menos que cuando se crian en los establecimientos. Todas las cabezas de partido sostienen también hospitalitos costeados con fondos municipales, fundaciones piadosas y limosnas; siendo el más importante el de Haro, cuyo Ayuntamiento costea además una Casa de misericordia para ancianos. El hospital tiene 50 camas, y la Casa de misericordia cuida de 67 ancianos de ambos sexos y 64 niños y niñas. En Nájera hay una sociedad benéfica, en

que los socios se asisten y ayudan mutuamente en sus enfermedades, dando esto muy buenos resultados. De sentir es que no figure la Beneficencia domiciliaria en el número de estas instituciones caritativas de la provincia de Logroño.

—Segun datos oficiales, en el primer semestre de este año han muerto en el distrito de Orán (África francesa ó Argelia) 109 varones y 105 hembras de nacion española, de los muchos que van allí en busca de mejor fortuna de la que tienen en su patria. Pues bien, ninguno de esos infelices compatriotas nuestros ha dejado bienes ni haberes de ninguna clase, segun dice el cónsul español; lo que prueba cuán ilusorias son las esperanzas del mayor número de los que abandonan á España.

—La Caja de ahorros de Madrid recibió el domingo último un 1.009.841 reales y devolvió 643.311.

—La fiebre amarilla de Nueva Orleans (Estados Unidos de América) felizmente acabada, ha atacado á 12.668 personas, de las que han muerto 3.810.

—En la línea férrea de Barcelona ha sido cogido en el acto un empleado que iba abriendo con ganzuas los baules y maleas del furgon de equipajes de uno de los trenes.

—En Barbastro han reemplazado los derechos de puertas con un reparto personal.

—La guardia civil ha preso á dos bandidos de la provincia de Toledo.

—En Cullera (Valencia) se han exportado este año muchos más frutos que de costumbre.

—Los alemanes sigan cultivando con afan el arte de la guerra, estudiando sobre el terreno las operaciones de la que acaba de haber entre Rusia y Turquía, y fortificando incansablemente las fronteras de Alemania, sobre todo la francesa.

—A la Exposicion de Paris han acudido 10.804 españoles.

—La recaudacion hecha por las aduanas españolas, durante el mes de Octubre últimos, asciende á 6.436.564 pesetas, ó sean 997.806 pesetas más que en igual fecha del año anterior.

—Las ligas de contribuyentes siguen prosperando. En la actualidad hay pendiente la concesion para establecerlas en Lérida, Lugo, Logroño y Teruel, pedida por gran número de personas del mayor arraigo.

—Se calcula que hay en Europa 1631 teatros; figurando España la tercera nacion en esta lista, con 168 de ellos.

—La Asociacion para la enseñanza de la mujer, creada en Madrid el año 1869 por D. Fernando Castro, siendo Rector de la Universidad Central, no se limita desde el presente curso á sostener la Escuela de Institutrices, que tan admirables resultados está dando, sino que ha constituido una Escuela de comercio para señoras, que dará en dos años la enseñanza de las asignaturas siguientes:—*Primer curso*. Complemento de la Gramática castellana y correspondencia comercial en castellano. Gramáticas francesa é inglesa. Aritmética general y mercantil. Caligrafía. *Segundo curso*: Conversacion y correspondencia comercial en francés é inglés. Teneduria de libros y prácticas mercantiles. Nociones de legislacion mercantil. Conocimientos de primeras materias industriales y puntos de su produccion.—El gobierno de esta patriótica Asociacion está á cargo de una Junta directiva, de la que forman parte la señora Rectora de la escuela de institutrices, los profesores todos de la Asociacion y un individuo de la Junta de gobierno del Círculo mercantil. En la actualidad ejercen los cargos de Presidente y Vice-presidente los señores D. Manuel Ruiz de Quevedo y don Manuel María José de Galdo. Los socios

pagan mensualmente una cuota á voluntad; pero que no puede bajar de cuatro reales. La matrícula en la Escuela de comercio cuesta veinte reales al mes, por todas las asignaturas de cada curso, y ocho por cada una de ellas sueltas. Lo que esta Asociación ha logrado con la Escuela de institutrices sale garante de lo que logrará con la de comercio para señoras; siendo ambas las primeras que de esta clase conocemos en España.

La Asociación de que hablamos, se halla domiciliada en la calle del Arco de Santa María, núms. 4 y 6.

—Un rayo ha matado al sacristan del pueblo de Arriba (en la provincia de Alicante) que estaba repicando las campanas, tal vez para que se marchara la nube. La torre ha sufrido mucho y el cura recibió algunos escombros. Son tanto más peligrosas las torres, durante las tempestades, cuanto que no solo atraen la chispa eléctrica por lo altas, sino por los metales de las campanas, chapiteles y veletas.

—La Sociedad económica de Valencia va á establecer un Conservatorio de música.

—Está llamando fuertemente la atención el drama lírico de los señores Zapata y Marqués, que se ha estrenado en el teatro de la Zarzuela de Madrid con el título de *El Anillo de hierro*, letra del primero de dichos señores y música del segundo.

—Ha muerto el presidente del Tribunal Supremo, D. Cirilo Alvarez; persona respetabilísima por sus grandes cualidades forenses y privadas.

—*El Sarpis*, de Alcoy, propone como remedio á la degeneración enfermiza de las legumbres y cereales, representada por el tizon, la roya, el orin, carbonillos, *frases*, pulgones, etc.—plagas debidas casi siempre á plantitas y animalillos parásitos, más ó menos microscópicos,—el empapamiento de las semillas en una disolución que contien-

ga una parte de vitriolo azul (sulfato de cobre) por ciento de agua y otras ciento de la simiente que se quiere preservar; la cual permanecerá dos horas en la disolución, secándola despues, y pudiéndola reemplazarla por nueva cantidad de semilla, siempre proporcionada á la de la disolución que va quedando, hasta que se acabe. Como esta sea muy venenosa, deberá tenerse esquisito cuidado de no mezclar el grano preparado así para la siembra con el dispuesto para el consumo. El periódico de donde tomamos este consejo agrícola, asegura muchísimo su eficacia.

—Don Laureano Figuerola, ex-Rector de la Institución libre de enseñanza, ex-Catedrático de la Universidad de Madrid y ex-Ministro de Hacienda, se ha encargado de una de las clases de primeras letras de la mencionada Institución; cosa que constituye, á nuestros ojos, el más brillante de sus títulos.

—El Director general de instrucción pública de España, y el Comisario español en la exposición, Sres. Cárdenas y Santos, han adquirido modelos de lo más selecto que, en punto á material de enseñanza primaria y agrícola, se ha presentado en aquel gran certamen, á fin de aplicarlo entre nosotros; lo que les agradecemos.

—Encareciendo *El Turolense*, de Teruel, la utilidad de los canales de riego para la agricultura, dice, con razón, que las empresas constructoras deben contar seguramente con un interés módico del capital invertido en las obras, como anticipo *reintegrable* por el Estado, en tanto que no vengán las utilidades; siendo así como los Estados-Unidos, la Inglaterra, el Austria y otras naciones, han aumentado su riqueza agrícola, hasta el alto punto en que hoy la tienen.

—El Gobernador civil de Castellón, señor Rodríguez Santamaría, movido á im-

pulso del inspector de escuelas de la provincia, Sr. Serrano, ha logrado que paguen á sus maestros los pueblos que les eran en deber, alguno de ellos hasta *veintisiete* meses. A nombre de la humanidad damos gracias á tan dignos funcionarios.

—El rey de Dahomey (territorio de África, próximo á nuestras posesiones de Fernando Póo y Annobon, y poblado de negros) ha faltado á todos los tratados hechos con los ingleses y portugueses, y cogido presos con alevosía y pretextos infames á varios súbditos de ambas naciones, entre los que se cuentan unos cuantos soldados portugueses con un oficial; á los cuales obliga á divertirse haciendo evoluciones militares. Es probable que le salga cara la broma, comenzada por la prisión de un comerciante portugués, á quien no ha querido pagar lo que le debía.

—Se proyecta otro tramvia desde Valladolid á Aranda de Duero, por Peñafiel.

—El gobierno ha concedido la pensión de tres reales diarios á las viudas de los nacionales de Teruel, muertos en el ataque de los carlistas á aquella ciudad, en la última guerra civil.

—El Sr. Romea, nuestro último representante en Marruecos, dispuso, poco antes de regresar á España, desde Tánger, una rifa de Beneficencia en esta ciudad, constituida por multitud de objetos, algunos de ellos preciosos, regalados á este fin por las familias del Sr. Romea y demás representantes extranjeros, además de las de algunos moros y judíos ricos, con destino á las innumerables víctimas de la miseria que la mala cosecha ha producido allí. Se recogieron unos doce mil reales, que fueron entregados en seguida á los menesterosos.

Imprenta de Alvarez Hermanos, San Pedro, 16.

EL CURIOSO IMPERTINENTE.

NOVELA POR

MIGUEL DE CERVANTES SAAVEDRA.

(Continuacion.)

SONETO.

Yo sé que muero, y si no soy creído,
Es más cierto el morir, como es más cierto
Verme á tus piés, oh bella ingrata, muerto,
Antes que de adorarte arrepentido,

Podré yo verme en la region de olvido,
De vida y gloria, y de favor desierto,
Y allí verse podrá en mi pecho abierto.
Cómo tu hermoso rostro está esculpido.

Que esta reliquia guardo para el duro
Trance, que me amenaza mi porfia,
Que en tu mismo rigor se fortalece.

¡Ay de aquel que navega, el cielo oscuro,
Por mar no usado y peligrosa vía,
Adonde norte, ó puerto no se ofrece!

Tambien alabó este segundo soneto Anselmo, como habia hecho con el primero, y de esta manera iba añadiendo eslabon á eslabon á la cadena con que se enlazaba y trababa su deshonor; pues cuando más Lotario le deshonoraba, entonces le decia que estaba más honrado; y con esto, todos los escalones que Camila bajaba hácia el centro de su menosprecio, los subia en la opinion de su marido hácia la cumbre de la virtud y de su buena fama. Sucedió en esto, que hallándose una vez entre otras sola Camila con su doncella, le dijo: corrida estoy, amiga Leonela, de ver en cuán poco

he sabido estimarme, pues siquiera no hice que con el tiempo comprara Lotario la entera posesion que le di tan presto de mi voluntad. Temo que ha de desestimar mi presteza, ó ligereza, sin que eche de ver la fuerza que él me hizo para no poder resistirle. No te dé pena eso, señora mia, respondió Leonela, que no está la monta, ni es causa para menguar la estimacion, darse lo que se da presto, si en efecto lo que se da es bueno, y ello por sí digno de estimarse. Y aun suele decirse, que el que luego da, da dos veces. Tambien se suele decir, dijo Camila, que lo que cuesta poco, se estima en menos. No corre por tí esa razon, respondió Leonela, porque el amor, segun he oido decir, unas veces vuela, y otras anda: con éste corre, y con aquel va despacio; á unos entibia, y á otros abrasa; á unos hiere, y á otros mata; en un mismo punto comienza la carrera de sus deseos, y en aquel mismo punto la acaba y concluye: por la mañana suele poner el cerco á una fortaleza, y á la noche la tiene rendida, porque no hay fuerza que le resista. Y siendo así, ¿de qué te espantas, ó de qué temes, si lo mismo debe de haber acontecido á Lotario, habiendo tomado el amor por instrumento de rendiros la ausencia de mi señor? Y era forzoso que en ella se concluyese lo que el amor tenia determinado, sin dar tiempo al tiempo, para que Anselmo le tuviese de volver, y con su presencia quedase imperfecta la obra, porque el amor no tiene otro mejor ministro para ejecutar lo que desea, que es la ocasion: de la ocasion se sirve en todos sus he-

chos, principalmente en los principios. Todo esto sé yo muy bien más de experiencia que de oídas, y algun dia te lo diré, señora; que yo tambien soy de carne y de sangre moza: cuanto más, señora Camila, que no te entregaste, ni diste tan luego, que primero no hubieses visto en los ojos, en los suspiros, en las razones y en las promesas y dádivas de Lotario toda su alma, viendo en ella y en sus virtudes, cuán digno era Lotario de ser amado. Pues si esto es así, no te asalten la imaginacion esos escrupulosos y melindrosos pensamientos, sino asegúrate que Lotario te estima como tú le estimas á él, y vive con contento y satisfaccion de que ya que caiste en el lazo amoroso, es el que te aprieta de valor y de estima; y que no solo tiene las cuatro *SS* que dicen que han de tener los buenos enamorados, sino todo un *A B C* entero. Sino, escúchame, verás como te lo digo de coro. El es, segun yo veo, y á mí me parece, *agradecido, bueno, caballero, dadivoso, enamorado, firme, gallardo, honrado, ilustre, leal, mozo, noble, honesto, principal, quantioso, rico, y las SS* que dicen, y luego *tácito, verdadero*: la *X* no le cuadra, porque es letra áspera: la *F* ya está dicha: la *Z*, *zelador* de tu honra. Rióse Camila del *A B C* de su doncella, y túvola por más práctica en las cosas de amor que ella decia: y así lo confesó ella, descubriendo á Camila, cómo trataba amores con un mancebo bien nacido de la misma ciudad: de lo cual se turbó Camila, temiendo que era aquel camino por donde su honra podia correr riesgo. Apuróla, si